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交通事務委員會 

公共交通策略研究專題研究 – 

渡輪服務現行牌照期中期檢討 

 

  就 2016年 4月 15日會議提出的跟進事項，本局現作回覆。 

 

 

(a) 自 2011年的乘客量增長及對該些航線財務表現的影響 

  

  在 2011年至 2015年期間，六條主要離島渡輪航線（即「中環 - 長

洲」、「橫水渡」、「中環 - 梅窩」、「中環 - 坪洲」、「中環 - 榕

樹灣」及「中環 - 索罟灣」線）的整體載客量每年平均增長約 3.6%。六

條航線的利潤受包括票務收入、非票務收入及特別協助措施在內的整體

收入，以及包括燃油成本、員工支出、維修成本等項目在內的整體營運

成本因素影響。故航線的盈虧不單取決於乘客量的變動。 

 

 

(b) 油價變化 

 

  政府在中期檢討審視了該六條航線現行三年牌照期首 18 個營運

本局檔號 :THB(T)L2/1/66 電話號碼 : 3509 8159 

來函檔號 : 傳真號碼 : 2537 5246 

    

CB(4)53/16-17(01)



2 

 

月（即 2014年年中至 2015年年底）的實質營運數據。原油價格在現行

牌照期的首 18個營運月內，下跌逾六成，即由 2014年 7月的每桶約 103

美元（西德州中級原油價格），下跌至 2015年 12月的每桶約 37美元（西

德州中級原油價格）。在現行牌照期的首 18個營運月內，新渡輪和港九

小輪因而分別錄得較原來估算的盈利率高出分別 4.4個百份點和 17.9個

百份點的「額外盈利」。兩間公司合共所獲的「額外盈利」總金額約六

成源自油價的調整。經政府與營辦商多番磋商，兩個渡輪營辦商同意以

有時限的一次過票價優惠，與乘客對分「額外盈利」。為六條主要離島

渡輪航線提供票價優惠的金額合共約二千二百多萬元。票價優惠已於 7

月起實施。 (有關票價優惠的進一步背景資料，見立法會文件

CB(4)831/15-16(03)。) 

 

 

(c) 「中環 - 長洲」渡輪航線增設特定通道 

 

  政府理解「中環－長洲」渡輪服務的乘客需求模式特殊，假日的

乘客需求量特別高及集中，亦有不少是前往長洲旅行的人士，對需要經

常進出長洲及中環的人士造成一定的影響。運輸署與渡輪營辦商及其他

政府部門已就研究設立月票通道完成初步研究，並於 10月下旬諮詢離島

區議會，建議獲區議會支持。渡輪營辨商已開始準備工作，包括改裝閘

機的系統。預計月票通道可於 2017年下半年啟用。 

 

 

(d) 加密班次 

 

  運輸署一直留意各離島渡輪航線的營運情況，並鼓勵渡輪營辦商

在資源許可的情況下盡可能靈活調動船隊和人手，及按需要編排額外班

次照顧假日較高的乘客需求。根據運輸署於 2015年底在假日進行的服務

監察調查，各離島渡輪航線營辦商所提供的服務可照顧乘客需求。以「中

環–長洲」航線為例，渡輪營辦商於今年的長假期期間（包括復活節、清

明節、勞動節及長洲太平清醮）已加開了超過 120班額外航班疏導人潮。 

 

  運輸署會繼續和各離島渡輪營辦商保持緊密聯絡，並鼓勵營辦商

繼續採取合適措施照顧離島渡輪航線假日的乘客需求。 
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(e) 於「中環 – 梅窩」航線渡輪增設行李架 

 

  此建議主要是在該航線的快船透過拆除部分座位以增設行李架，

涉及船隻設計改動。運輸署已將建議轉交渡輪營辦商考慮。根據運輸署

的觀察，增設行李架將可能影響船隻（特別是在繁忙時間）的載客量，

故有關建議的利弊要小心權衡。 

 

 

(f) 以單一船種經營渡輪航線 

 

  現時六條主要離島渡輪航線中有三條航線（即「中環 - 長洲」、

「中環 - 梅窩」及「中環 - 坪洲」航線）以快速船及普通船混合行走。

運輸署已收到渡輪營辦商申請於下一個牌照期（2017-2020年）以單一船

種營運「中環 - 坪洲」航線，並正審視其建議對渡輪營運及財務可行性

的影響以盡快諮詢離島區議會的意見。政府明白變更混合船種的運作模

式或會影響乘客的出行安排及交通支出，會小心處理。 

 

 

 

 

運輸及房屋局局長 

 

 (林潤華        代行) 

 

 

 

2016年 10月 31日 

 




